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(本刊訊)本校餐飲科老師柯立元專業獨到，教學認真，作育英才無數，更栽培
出全國技能競賽首位女食神，榮獲教育部頒發「杏壇芬芳獎」，九日在南投中興
會館接受公開表揚，並由國教署彭富源署長親自頒獎，全校師生與有榮焉。

校長表示，杏壇芬芳獎評選嚴謹，教育部國教署主要表彰堅守崗位、默默耕
耘、犧牲奉獻的教育工作者，並樹立可資效法楷模典範，歷年來本校共有六位老
師獲獎，柯立元是第七位獲此殊榮。

校長說，柯立元不論在職場或學校，秉持職人精神奮鬥，尤其在校九年期間春
風化雨，培育無數餐飲人才，得獎實至名歸。

柯立元嚴以律己，以身作則，餐飲資歷近二十年，曾任高雄市福華飯店宴會廳
及珍珠坊主廚，受聘到中山教學，仍然學而不倦，還主動至建教合作三井餐飲集
團研習日本料理，也參加勞動部舉辦的全國職場達人盃技能競賽，勇奪蔬食創意
料理銀牌。

「沒有最好、只有更好」柯立元個性沉穩內斂、教學認真，非常重視細節、堅
持原則，只要學生肯學，絕對傾囊相授，在學生眼中，他是位嚴師亦如親人。

柯立元除專業技能教學，培訓選手是他另一重要工作，職場出身的他，深諳選
手徬徨於摸索期與撞牆期的痛苦，他總是不吝默默溫柔地從旁鼓勵，安慰選手再

來一次，再試一次，從一次次失
敗中找到成功鑰匙。

「就算是匹千里馬也要遇到
伯樂，才有啟動奔馳的能量」柯
立元與其他老師共同努力下，從
102年全國技能競賽及商業類技
藝競賽開始，連續七年造就出九
位中餐烹飪職類金牌選手，並完
成全國技能競賽中餐項目蟬聯七
連霸的不可能任務。

最讓柯立元引以為傲的莫過
於在107年全國技能競賽，他造
就出首位女食神柯采沅。柯采沅
國中畢業後原本想讀高餐大附中，柯立元與柯采沅父親是好友，柯立元見對方是
可造之才，親自家訪說服柯采沅及其家人，念本校餐飲科，並鼓勵其加入選手
社，果然摘金圓夢，目前順利就讀屏東科技大學餐飲管理系。

(本刊訊)本校綜合職能
科學生參加第16屆全國身
心障礙者技能競賽暨第10
屆國際展能節職業技能競
賽國手選拔賽，二年級生
洪斯豐和李心誠勇奪麵包
製作、蛋糕裝飾組金牌與
佳作。校長表示，洪斯豐
將代表台灣參加明年在俄
羅斯莫斯科舉行的國際展
能節職業技能競賽，為國
爭光。

校長指出，洪斯豐患有
自閉症及過動症，從小就

由媽媽和外公外婆撫養長大，前年外婆病逝，頓失心靈依靠，但他仍做好哥哥榜
樣，幫媽媽照顧二位年幼妹妹，家庭生活壓力龐大，貼心又孝順的他，節儉自
持，鞋子經常穿到開口笑也不換。

洪斯豐是名寵物控，非常喜歡寵物且執著，不論天氣晴雨都堅持要帶狗去散
步。放學回家總是堅持先寫完功課，上課專心聽講，不僅擔任小老師，開導或提

醒同儕守規矩，不要惹老師不開心，成績也是班上常勝軍。
洪斯豐從小就非常調皮，曾到廚房拿水管灑水、拿石頭砸車，在課堂上帶頭唱

歌、捉弄老師，就只為引起別人關心與注意，是學務處的常客，讓師長擔心不
已。

導師郭媛婷表示，洪斯豐來到本校蛻變成熟穩重，個性堅持的他，交付任務一
定盡力完成，少有抱怨，但面對壓力或負面情緒時，偶爾也會「出口成髒」，宣
洩情緒。不過發洩完畢仍會面帶微笑重新開始，只為了達成自己的堅持以及不辜
負師長們的期待。

輔導主任黃培雯指出，學校由餐飲科老師詹喜琴、黃宏仁、簡裕明三人，指導
洪斯豐等四位學生參加勞動部舉辦的技能競賽，原先看好的二位選手因過於緊張
而失常，反倒是洪斯豐與李心誠表現亮眼，搶下金牌及佳作，洪斯豐並取得國際
展能節職業技能競賽國手資格，殊屬難得。

「把一件事做好簡單，但要重複做幾百次都一樣好，甚至更好，可能就不是這
麼容易。」詹喜琴老師說，洪斯豐學做歐式麵包和菠蘿麵包，光調整手勢就花二
個月，培訓一年做了逾一千五百個麵包，慢慢抓到訣竅，漸入佳境。

「不怕苦中苦，方為人上人」詹喜琴表示，洪斯豐的堅持與毅力讓她印象深
刻，可塑性極高能聽老師建議，不斷調整自己、提升技能，常為了堅持做好麵
包，告一段落才願意吃飯，因而瘦了好幾公斤，連圍裙繞一圈還綁不牢，辛苦最
終換得甜美果實。

(本刊訊)締造「山中傳
奇」金字招牌的本校董事
長陳國清，今年榮獲教育
部第五屆技職教育貢獻
獎，昨日接受教育部長潘
文忠頒獎表揚。潘部長讚
許董事長深耕技職教育四
十餘載，培育無數菁英，
扮演技職領航者角色，足
堪高職學校表率，獲獎實
至名歸。

董事長最為人津津樂道
的，是把一所鄉村型四十
七位學生的超迷你學校，猶

如施展魔法般，蛻變成鼎盛時期逾萬人的全國最大高中職校，近年來因少子化衝
擊，稍有下降，但仍保持最大高中職於不墜，不僅培育出無數的「山中傳奇」，
更打造出自己在杏壇的人生傳奇。

校長表示，董事長曾獲金鐸獎、弘道獎、師鐸獎及第一屆教育部校長領導卓越
獎等殊榮，今年技職教育貢獻獎個人組只有三位獲獎，二位是科大教授，只有董
事長來自高職端，全校師生和校友們均感與有榮焉。

「凡進此校園，一切為教育」董事長民國六十三年接掌中山中學，當時學生只
有四十七位，他勵精圖治，眼光精準，看好技職教育發展，改制為中山工商，四
十多年來夙夜匪懈，率領團隊打造出培育技職菁英的搖籃，校友如今遍佈各大領
域，發光發熱，「山中傳奇」美名不脛自走。

董事長成功打造自己的人生傳奇，同時勉勵師生勇於創新與突破，在他建構出
的「一切以學生為中心」的教育學園中，讓學子找到方向與興趣，譜出動人的傳
奇樂章。

本校在董事長領航下，創下多項紀錄，迄今無人能破，包括全國技能競賽中餐
烹飪七連霸；HVL高中排球甲級聯賽女子組十二座金牌；一０七年全國高級中等
學校專業群科專題及創意製作競賽，勇奪五群金牌，創新全國紀錄；一０九年
「外語群」破天荒包辦金、銀、銅牌，刷新紀錄；葉家宇參加有科學奧林匹亞稱
號「美國英特爾國際科技展覽會」，獲得大會內嵌式系統科三等獎，創下台灣首
位高職生獲獎紀錄；遠哲科學趣味競賽全國賽連續五年蟬聯第一名等。

本校綜合職能科學生勇奪第16屆全國身心障礙者本校綜合職能科學生勇奪第16屆全國身心障礙者

本校餐飲科柯立元老師，榮獲教育部頒發「杏壇芬芳獎」

技能競賽麵包製作金牌與蛋糕裝飾組佳作

本校餐飲科柯立元老師，榮獲教育部頒發「杏壇芬芳獎」

本校董事長陳國清榮獲教育部第五屆技職教育貢獻獎本校董事長陳國清榮獲教育部第五屆技職教育貢獻獎
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餐三勇　林凱倫  

      7月31號跟著環保組的夥伴們一起去了輔英科技

大學參加了CEO領導挑戰營的活動，當天我們體驗了攀

樹、獨木橋、大擺盪三種活動，早上到了輔英科技大學聽

完了注意事項後我們就分成了兩組進行活動，我們這組早

上先體驗了攀樹的課程，攀樹這項活動是要自己一個人靠

著繩索還有自己的力量才能完成的，雖然在攀樹時會消耗

很多力量而且又很累，但是當攀到樹上時坐在空中吹著徐

徐微風就會覺得這些努力都是值得的，攀完樹經過中午的休

息後緊接著就是獨木橋的課程。

      獨木橋是當天我最害怕的課程，因為獨木橋的高度有2～3層樓高而且都沒有

東西可以扶，只有攀爬的裝備能確保你的安全，但是因為獨木橋的高度真的太高了所以

我沒有走完獨木橋，體驗完獨木橋後因為時間所剩不多所以我們緊接著就趕緊體驗大擺

盪這項課程，大擺盪是我當天覺得最好玩的課程，因為大擺盪就像盪鞦韆一樣，先把你

吊在空中然後自己在解掉快解器，就會像盪鞦韆一樣在空中盪來盪去，雖然剛解開時高

度太高、速度太快讓我叫了出來但我還是覺得很好玩。

這次參加輔英科技大學的活動讓我覺得很開心，也認識到了其他學校的同學，也讓

我了解了團隊合作的重要性，下次如果還有這樣的活動我還會繼續參加。

餐三丙　鍾宛芸    

這次參加的是輔英科技大學舉辦的「社團CEO跨校領導挑戰營」活動，從國小到現

在是第二次參加這種活動，第一次是國中露營的時候，我很喜歡這種類似童軍營的活

動，因為可以認識新朋友，也能挑戰自己。

活動開始前老師把大家分為兩組，我們這組先去體驗爬樹，不過這個爬樹可能和我

們平常所知道的爬樹不太一樣，他比較像是工作型的，例如在修剪樹木或清潔大樓外面

玻璃那樣子，利用繩子和繩結將自己垂吊在半空中，但這是一個非常消耗體力的活動，

他需要利用腿和手臂同時用力，腳往下踩纜繩然後手將繩結往上推才能升上去，因為礙

於時間的關係我只爬了兩次，但這兩次就讓我累的夠嗆，明明才爬到一半而已就全身爆

汗。

爬樹的時候，底下必須要有一個人看著你，確保你的安

全，教練在結束時告訴我們，他說:「大家都很棒，在底下

確保的人都知道怎麼保護同伴的安全，有提醒要打安全繩

結的，有在下降時幫忙接住的，也有教他如何上升和下降

的。」我想這就是團隊的精神吧，一個團體裡大家互助合

作、互相幫助，每個人都很開心。

結束爬樹後，就到了吃午餐的時間，因為爬樹真的超

級累，所以大家的飯都吃光光了，幾乎沒有浪費，午休過

後，下午兩點我們前往第二站也是今天的最後一站，第一個

項目是走獨木橋，利用梯子爬到離地大概5、6樓高的橫木

上，然後要走到橫木的中間，重點是全身只綁了一條繩子跟一個頭盔，那時候在下面看

真的覺得好像沒什麼，快輪到我時才開始有點緊張，等到真正爬上去的時候，我的天

啊!腳真的不停的一直抖個不停，真的快嚇死了，今天算是我挑戰自己的極限了，因為

我有懼高症，之前連坐摩天輪都要閉眼睛的，現在竟然能夠走在那麼高又沒有扶手的木

頭上，真的是越來越大膽了哈哈哈。

第二個項目是盪鞦韆，一個人綁在纜繩上然後其他的夥伴們將她拉上去，解開繩索

後就會像盪鞦韆一樣來回擺盪，不過這是超大的盪鞦韆一樣也有5樓那麼高，這個項目

雖然因為時間的關係我沒有玩到，但是在底下看著同伴們害怕的表情也是很開心的啦！

本來我以為以後都沒有機會再參加這種活動了，沒想到剛好就有了，真的是很開

心，小時候最喜歡一大群人玩在一起的感覺，真的非常棒，長大後雖然沒有很多機會，

但是偶爾來一次真的非常放鬆又舒壓，當你站在5、6樓高的地方朝向遠方放肆吶喊的時

候，哇，那種感覺真的是任何事情都無法代替的呢!

餐三甲　陳冠臻  

這是我第一次進去輔英的校園參加活動，裡面真的超級

大，走到側門時還有很貼心的老師帶我們去活動地點，不只

我們還有一些輔英的學生也有參加，我們分成兩組來進行

兩種體驗。早上我們先體驗用繩索爬樹，看著老師教我們

穿著裝備還有爬的姿勢，看似很簡單，一開始大家爬的時

候都花很多時間，其他人也可以順便看，也能更清楚的了解

要怎麼更快的爬上樹。在下面看的人要注意看他下面繩子有

沒有綁活結，要下來時也都要很小心的下來，不能一次滑太快

會受傷。當換我爬時一開始都蠻手忙腳亂的，但慢慢抓到訣竅之後

就越爬越順手了。

我們換到要體驗走高空獨木橋，兩人一組一半的人在左邊一半的人在右邊，當一個

人走獨木橋時我們其他人要在下面幫他拉繩子，拉好拉滿，這個高度真的很高，很緊

張，在下面看的人每次都替上面的加油讓他放鬆一點，但真的輪到自己時才真正懂爬過

的人為何不敢前進，很怕走一步隨時掉下來的感覺。那時突然覺得有柱子的感覺真好，

可是為了突破自己所以選擇勇敢的慢慢爬過去，很謝謝在下面的大家每一個人都很棒！

這次的體驗還不錯 希望下次還有這種體驗可以參加！

餐三丙　林郁棠
透過這次的活動，讓我最印象深刻的一句話就是「相信隊友」，經過團隊合作，才

能讓整件事情更順利，第一個活動，教練讓我們站在一個原木上，原本以為只是拍個

照，不料教練給我們三分鐘介紹自己，了解對方，之後所有人站回同一個原木上，不能

出聲音，不能從原木上掉下來，並且依照月份從一月到十二月排好，此時此刻的我就尷

尬了，拍照的時候我站在最後一個，遊戲開始的時候我要跑到第一個，我就這樣子跨過

了十三個人；第二個活動，就是考驗彼此之間的默契了，挑戰者獨自爬上獨木橋，當

時，一層一層的往上的時候，很後悔，因為真的很高，可是我還是很想玩，上到獨木橋

之後，要往前走最後再下降下來，其實我當時不敢往前走，不過看到另一端的夥伴已經

到了，我也只好往前走，全程腳不停地在抖動，不由自主的一直抖，獨木橋也一直晃個

不停，終於走到了中間，一聲準備下降，雙腳打直，向後躺，慢慢的就下降到地面上

了，真的是說不出的刺激；第三個活動，盪鞦韆，穿上裝備，大家慢慢的將繩子往上

拉，到達底的時候，自己拉繩子，比起別人拉，自己拉的感覺就是不一樣，要不要盪就

在於自己，一拉，真的只有零點五秒而已，快速的下降，又快速的上升；第四個活動，

爬樹，就字面上的意思，穿上裝備，上繩子，這個活動很耗體力，因為通通都要自己

來，底下的夥伴只會看著你，提醒你要記得打安全繩，當爬到最上面的時候，滿頭大

汗，可是卻是有趣的，參加這次的活動真的學到了不少，也認識了許多人，要是還有下

次，一定還會再報名一次的。

餐三丙　宋佳玲
今天是第一次去營隊！充滿著緊張又開心的一天。抵達了

最初報到集合的地方時，就看到前面有一柱一柱高達5～4層樓

高的圓柱，想了想之前來體驗的同學，曾抱著圓柱在上面大

叫的畫面，就忍不住全身抖了幾下，原來，有那麼高！心裡

就冒出了好多個想法，到底要不要上去？要不要在樓下看同

學就好？上去了我是不是也會叫個不停？後來聽了教練的解

說，才知道今天會分成兩大組，早上有一組會先去體驗爬樹，

另一組則先去體驗眼前的獨木橋，突然有種鬆了一口氣的感覺。

抵達爬樹的地方，教練就開始講解，看到教練操作都覺得超輕鬆，

實際上自己操作時，腳要圈著腳繩踩下去，身體才能往上，在踩的時候真的要找到施力

點，才能穩穩的上去，手一定也要抓對地方，才不會被繩子磨破皮，我在往下踩上升

時，手就因為身體上升被扣在腰間的安全扣刮到了小小的破皮，不過還好，完全不會影

響我體驗的心情～爬到了超高的地方，真的會有滿滿的成就感，雖然體驗的時候都爆

汗!

休息了一個中午後，馬上就跟另一大組的交換體驗的主題，沒錯！就是到了我最害

怕的一關！馬上就進入了教練的解說，教練一開始還問了「誰會怕高？」我馬上舉手，

但我們組討論過後，還是決定直接來！當然我就排到了最後一組（一組是兩個人各自從

左右兩邊上去走獨木橋到中間擊掌再下降），正常來說這個主題總共有兩項挑戰，一項

一小時，結果我們這組光是走獨木橋就花掉了兩個小時…一上去的時候真的太可怕了，

手沒辦法放開旁邊的圓柱，因為一放開腳就會不停的抖，無法保持平衡往前走，但最後

還是鼓起勇氣，將手慢慢移到腰帶，一步一步向前走，一瞬間我覺得我成長了，趕快抵

達正中間擊掌！接著下降～第一次知道自己的腳可以抖成這樣…因為獨木橋挑戰就花了

兩個小時，我們只剩20分鐘可以挑戰盪鞦韆，所以只有6個人可以體驗，雖然很害怕，

但好奇心害死貓，我還是去挑戰了，被拉到最高點，拉掉繩子，墜落一瞬間，我真的叫

了超級長的尖叫聲，就像大怒神加海盜船，真的很刺激！

有這個機會可以參加這個挑戰營真的很難得！挑戰了這些都沒有體驗過項目，自己

真的勇氣可嘉！都讓自己跨出了一步，覺得變得更勇敢了！人生中就是要勇於去挑戰一

些自己不敢嘗試的事情，才有趣！謝謝輔英給我們這次挑戰營的機會！

餐三丙　譚巧筠
今天去的這個輔英CEO活動，一開始那

邊的老師就希望我們在玩遊戲的過程中，把

能叫的都叫出來，希望我們能在叫的同時，

也釋放出我們的壓力，希望我們叫完能夠豁

然開朗，在分組的時候，老師也希望我們能

夠跟不同學校的學生做交流來認識彼此，擴

展我們的人際關係，也讓我們學著怎麼交結

新朋友。裡面有一個遊戲，是要爬上去大概

2、3層樓高的原木，並且從上面降落，他必

須要有很多人來幫忙，要幫忙拉繩，收繩，

一個人上去時，我們也必須找一個人來規定重量，所以這一整個就是一個團隊，確保上

面的人安全的團隊，這時候也是考驗團隊默契的時候了，所以在這項遊戲中，我們不只

是玩完了遊戲，還學到了團隊的默契跟團結的力量。在下午時，我們玩了另一個遊戲，

這是爬樹的遊戲，當然，要爬上去也必須要注意很多安全。一個人在上面爬時，下面就

必須有一個人幫你顧著，在爬到一定的高度時，我們必須打繩結，而下面在顧的人的工

作就是，確保他不會掉下來，並且注意他的安全，他沒有打繩結時，就必須提醒他，他

下來時，就必須幫忙拉直繩子，讓下來的過程更順利。這個活動也提升了我們的細心

度，因為必須夠細心，才能做到隨時提醒的工作。然後自己上樹時，也必須要自己提醒

自己要打繩結，才不會要降落時，突然快速降落，這也是在提升自己的細心度。希望下

次還能參加這樣的活動。

觀一丙　林家豪
從要去輔英的前一天，我幾乎沒什麼睡，因為之前聽學姐們說很刺激很好玩，一整

個興奮過頭，就睡不太著！ 我是第一次參加這種活動，從早上集合開始，我就迫不及待

要來到輔英，看看活動有多好玩，一走進輔英的後門，我眼前的景觀不知道是在告訴我

“好玩”還是“玩命”…一根巨大的原木，被兩根像電線桿粗及高的柱子固定在半空

中，我當時想說這應該不是我們要玩的吧？ 說時遲那時快，輔英的活動教練馬上說要進

行分組，我一定平時壞事做太多，直接挑戰眼前的3、4樓層高的原木，在爬柱子要上去

的時候，完全沒有感覺到可怕直到要踏出那一步到原木上的時候…此時此刻我心中只想

待在教室聽老師上課。

經過了一番掙扎，我還是一步一腳印的走在原木間比個ya,我的腳像按摩機一樣狂

抖，之後夥伴們慢慢的把繩子鬆開讓我垂降下來，真是個很棒的體驗！ 

之後的下一個挑戰，是高空極限盪鞦韆，這是我玩過最好玩的項目，超級刺激，輔

英的老師在教導我們如何操作這項設施，扣環上有條小繩子，一拉開就會突然往後飛，

他稱這條繩子叫生命小繩，要不要飛就交給你手上了，他這樣對我說之後，我反而更有

想飛的感覺，我無法用言語形容那刺激感！就是痛快！

日  期

5月20日

5月28日
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社團CEO跨校領導挑戰營學生活動回饋心得
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商營二1　劉家佑
新生來到了，自己當上了輔導學長姐，去年此時也是一樣被學長姐這樣的管、這樣的教

導，其實一開始不太喜歡這樣 但是到後來才發現學長姐是為了我們好，就像現在的我們一
樣，也是為了學弟妹好。讓他們知道我們學校中的一些校規，不要到開學的時候才教根本來
不及。

希望學弟妹以後能順順利利的上公司不要退廠，然後也希望無論在學校、還是職場，有
問題就踴躍的提出來問。希望學會獨立，如果在北部中部實習的學弟妹，不要因為離家而放
棄實習的機會，好好努力，總有一天你/妳的努力會被看見的。加油！

商營三1　程智螢
今年的夏天，學長姐畢業，進來的新生羞澀的面孔讓我想起當初剛進來的我，如今我已

連續兩年當了輔導學姐，剛進中山工商時，我怎麼樣也沒有想到會被叫去當輔導學姐，我也
非常榮幸能做我們建教商營科的榜樣，看到新生從什麼都不會什麼都不懂，變成有禮貌、有
擔當可以出去工作時，我就會覺得非常開心，非常的有成就感。雖然真的非常的辛苦，要帶
好他們，還要顧好自己的學業和證照，兩邊顧真的非常的辛苦，所以我也很佩服其他科的學
長姐，接下來也一起加油吧！

美三1　陳奕如
今年擔任帶新生的輔導學長姐，每天都累精疲力盡，新生訓練過程 很多地方讓我頭痛，

常在想為什麼身為學姐的我們都能夠做得好，他們卻不能?多次想後悔過，但我的意志告訴自
己不能放棄，因為他們也要跟我們一樣優秀，所以天天都想盡辦法帶好這些小毛頭，希望他
們能夠更好，成為跟我們一樣的學長姐們，也希望接下來的日子他們能夠學習中山的傳承，
直到畢業。 

美三1　邱裕庭
炙熱的天氣如同新生熱情的心。
每年暑假期間的基訓新生又要展開充實的訓練生活。
一同前年我也是輔導學長姐，今年一樣獲得科內主任老師教官的青睞再度擔任輔導學長

姐一職，其實擔任學長姐辛苦歸辛苦，但是能夠帶給新生正確觀念和態度是我一直以來的原
則。從生活上看出新生的態度，從處理事情上看出新生的積極，擔任學長姐必須有這些特異
功能，能從新生的眼睛洞悉想法，並且讓新生能夠用吃苦耐勞的精神度過暑假輔導。

當然，行儀比賽是少不了的，這次困難是時間，因為新冠肺炎關係導致我們教學行儀相
關操作時數必須比前年快上一倍！

但美容科歷年來的新生都天賦異稟，一點就通讓我們可以很順利的操作和教學。也非常
的感謝美容科主任老師教官的協助讓我們能夠順利的教導新生，有良好環境能夠教導，萬分
感謝幫助，也感謝我的輔導學長姐夥伴能夠協助我順利教導新生。

美二1　曹恩晴
一年前，我還是懵懂年少的菜鳥，在學姊們的引領下，漸漸熟悉了中山校園。一年後，

非常幸運的，成為了別人口中的輔導學姊。看著這群學弟妹天真的舉止、無邪的臉孔，全身
散發出青澀的稚氣，想當初的我們也是如此，轉眼間我們也已經成為學長姐了。帶領新生已
經兩個禮拜要第三個禮拜了，希望學弟妹能夠趕快適應學校的新環境，也希望他們能夠在短
短的五個禮拜了解學校的規定。一年後，如果有機會，更期許他們也能和我、以及以往的學
長姐一樣，勝任這個不簡單的職務。

餐二5　蕭以彤
去年的我還是基訓班的身份，今年成為帶領新生儘快進入中山步調的學姊，第一次當輔

導學姊難免緊張，但在新生面前不可以露出一絲害怕。想起去年，剛進入中山，基訓每天都
很緊張，想必現在的他們也一樣，因疫情關係，這次建教班晚了許多天才開始基訓，又因天
氣不穩定，無法實際訓練。但面試很快的到來，身為他們的學姊，非常緊張新生還未進入狀
況的情形下，學弟妹們是否都能順利面試上公司？所幸，經過老師、輔導學長姊一個禮拜的
教導、不斷告訴他們正確觀念，大部分同學都順利面試上心儀廠家～面試也終於告一段落。

接著是行儀比賽的訓練，遇到不斷的雨天，只能待在教室模擬，在室內聲音出不去、腳
步沒鍛鍊，完全無法抓到頻率，甚至還有少部分同學在寶貴的訓練時間 不能好好配合，這
時，我們的角色格外重要，要如何善用時間練習？在不罵又嚴格要求之間做好拿捏，適時的
放鬆但絕不容許散漫，這是我最需要學習的。

餐二5　史繼賓
輔導學長從基訓開始一直是我很憧憬的職務，覺得可以帶學弟妹，教導他們一步步熟悉

學校、成長是件很開心的事情，不過實際上擔任後真心覺得很忙、累，出公差沒上到的課回
去要自習跟補筆記，在學弟妹和自己的學業之間兩面顧，然而學弟妹也不是很好帶，剛開始
他們到了陌生的環境，有很多事情會詢問，但他們畢竟從國中剛升上來，語氣、禮節、習慣
跟我們可能會有點不大一樣，要教導和提醒他們需要很大的耐心，不過在這過程中我卻非常
的開心，感覺看見他們，自己內心的累就會消失，希望能在結訓看到他們整個基訓後成長的
模樣。

餐三丁　吳沛玟
當輔導學長姐是我的一個夢想，因為在高一時看到學長姐的模樣，讓我非常崇拜。很開

心的是後來老師竟然挑選我去當輔導學長姐，知道的當下內心其實欣喜若狂！
雖然在引導高一學弟妹盡快適應中山規定及生活的這一段時間真的很辛苦，也有許多挫

折。不時要跑來跑去，辦好師長們所交派的任務；教小高一的時候也要很有耐心，不能大聲
責罵，多給予他們關愛及鼓勵。看到他們一直學不會的時候會很傷心，但是後來看到他們慢
慢的步入軌道，就覺得非常有成就感！

餐三丁　郭奕傑
每一年都有許多新生來到中山工商。進來的新生如何盡快適應中山的生活？這個重責大

任，當然就交給由各班導師選出，再加上學校教官培訓的輔導學長姐。想當初自己還是高一
新生時，班上的輔導學長姐不斷的叮嚀，那時的我覺得有些煩躁。但自己當上輔導學長時，
才知道當初學長姐的辛苦。那些叮嚀是中山的優良傳統，那些辛苦是中山的精神，而輔導學
長姐所背負的使命，就是傳承中山的傳統與精神給下一代的新生。

美二1　蔡宜姍
第一天看到學弟妹，覺得他們很乖，但我心裡知道這只是剛開始，因為我們之前也是這

樣子過來的。覺得老師選我當輔導學長姐是給我另外一種磨練，當帶領他們的同時也是訓練
自已的脾氣、說話方式、做事態度。

藉由這次我學到很多，例如：怎麼去跟別人溝通、脾氣如何去管理、做事情不馬虎不偷
懶以及學習怎麼跟對方溝通。因為學弟妹剛進來，很多事情不知道，他們會很疑惑為什麼要
這樣做?可能一時沒辦法接受以及融入，所以我都是用溝通和鼓勵來帶領他們。

我也藉由這次慢慢改變自已，把在中山這一年所學到的告訴學弟妹，希望他們能對中山
更加了解，也希望基礎訓練能夠讓他們更融入中山的校園生活。

電機二1　邱宇駿
在看到新生的那一剎那，才發覺我們已由當年什麼都不懂的菜鳥，升格為二年級的老鳥

了；就像是一面時光鏡，回到過去，一個個緊張的坐在位置上，當年的我們也是吧！以前看
著學姊威風凜凜的模樣，現在的我們也有樣學樣，裝出一副成熟態，是種炫耀?又或是在諷刺
自己年齡的增加？果然，從一年級就看得出誰外向，誰大方？有些學弟們在短時間內就可以
開始和你哈拉，問的是一些無厘頭的問題，大概以前的我們也是這樣困擾學姐吧！然而，薑
還是老的辣，有無厘頭的問題，當然就有無厘頭的回答啦！事實上，當輔導學長，無非就是

一種訓練，若對一年級的小朋友來說，新生訓練是學習國中基本常規的活動，對我們而言，
就是學習「危機處理」及「應變能力」的一個任務！

這次擔任輔導學長的工作，雖然十分充實，但是我得承認我實在沒有十足的學長風範，
也許這群新生還把我當成路邊小丑也說不定。和這些新鮮人們一起承受這些風風雨雨，感受
到的不是累，而是喜悅。那種喜悅就有如「重獲新生」時的感動，是如此的深刻。「立
正！」「稍息！」這些繁瑣的動作固然心煩，可是看著一年級的同學們賣力的達成主任的目
標，我更是感動。　　

感謝各位學弟、學妹們，你們讓我再一次的體會所謂的青春。啊！快樂的時光總是稍縱
即逝的，期盼你們能夠更上一層樓，在未來的日子裡，能夠努力地朝著目標向前行。 

電機二1　陳韋汝
時間飛逝很快,我踏上中山人的腳步也快一年了，想開始懵懂稚氣的我經歷了學長姐魔

鬼般的待遇訓練一回生二回熟，讓自我茁壯更上進。
這次換我當上輔導學姐要領導新生，感覺就像看到以前菜鳥的我，教導學弟妹踏上中山

人的規矩與風格。但常常有些無厘頭的學弟卻出狀況。
事實上當了輔導新生的任務也是在自我挑戰，對我而言是一種加強學習危機處理及應變

能力的一種任務，但是也是要提醒學弟妹，你們的無厘頭能把它轉換成茁壯的資材，一定會
更上一層樓，在未來中山人的日子裡，能夠努力地朝著自我所訂的目標大步向前行。

餐三3　曾怡禎
在高中生涯的最後一年，有難得的機會可以出來帶新生，體驗當初我們剛進中山時，輔

導學長姐的辛苦。
第一次出來帶新生，體驗到很多，學到如何領導他們，教他們把事情做好，還有怎麼樣

能夠把好的禮節及中山的規矩傳承給他們。
雖然他們一進來真的很活潑，常常玩到忘我，但經過基訓的幾天，漸漸的變好，這次很

快就公司面試，面試到公司，有些態度就漸漸的轉變，開始忘記了禮節及該有的規矩，面試
到公司，不代表就是可以囂張了，必須告訴他們即使面試到公司，該有的禮節還是不能忘。

帶他們這段期間很累，忙著考證照，犧牲午休時間不能睡覺，甚至有時候忙到連吃飯的
時間都沒有，但我覺得這些都值得，會是一個很不一樣的體驗及成就感。

餐飲二3　王雨婕
我是自願跟老師說我想當輔導學長姐，原本以為還蠻輕鬆的，但事實上帶學弟妹一點都

不輕鬆，帶到現在才知道，帶學弟妹是一種責任，有時候會被他們氣得七竅生煙，但有時候
又覺得他們有些許懂事，像有一次，我跟他們說了要問好，但他們因為害羞，都不敢問好，
老實說，我氣到差點哭了出來，但之後班上的一些人突然跑了過來，跟我道歉，說他們以後
一定會注意他們的禮貌，會互相提醒對方。我感動極了，我沒想到學弟妹進來那麼暖心，從
那次之後開始我好像很少管到他們班的禮貌，因為他們班從那次開始都會主動的問好，也變
乖了很多。

我常常跟他們說，我不喜歡生氣，覺得你們高一了很多事情你們是聽的懂的，不需要用
罵的，他們也聽的懂，現在的他們越來越乖，面試的那天，每個人都面試上了不同的公司，
每個人都很高興的跑過來跟我說，學姊！學姐！我上公司了，聽到他們每個人說這句話時，
說實話我都快哭出來了，很高興他們都長大了，雖然只小他們一歲，但感覺他們像我的孩子
一樣，從一開始的沒有禮貌，不懂規矩，蛻變成現在的乖小孩，真的很有成就感。在這裡希
望他們上公司後都能夠順利，在學校也能乖乖的守規矩聽老師的話。

餐飲二3　黃琮鑫
這次被選為輔導學長姐，其實壓力很大，畢竟是第一次帶學弟妹很怕帶的不好， 抱著忐

忑的心我還是接下了這光榮的任務，他們剛進來的時候很緊張什麼都不懂，我也嘗試著教會
他們中山的校規，他們可能不知道在台前的我跟他們一樣緊張吧！漸漸的在老師以及搭檔的
幫助下我開始找到如何做他們的榜樣，有的時候他們很白目，有的時候也很可愛，當他們怎
麼講都講不聽的時候在生氣之餘還有一絲難過，不過好在他們知道自己的問題之後都會慢慢
改進，每個人也都試著學習適應全新的環境。

前幾天班上剛面試完每個人都很緊張的問我要如何面試？其實我也跟他們一樣緊張，不
知不覺得我已經把他們的事都放到了心上，很開心大家都面試到了很好的公司， 我也告訴大
家不可以鬆懈，面試到公司更需要好好把握住機會！隨著時間的流逝陪伴他們的時間也越來
越少，但是要讓他們獨立起來，不能讓他們依靠我們畢竟他們之後要自己成為一個獨立的班
級，就沒有學長姐再帶著他們了，希望他們每個人都可以在中山發光發熱！

汽車二1　林東霖
作為學弟班的輔導學長，很高興老師們對我的認同，這也是我的榮幸。
有一些學弟因為國中待久了，上高中還沒有適應過來，也還沒有做好上公司的準備，還

保持愛玩的心。
第一次當輔導學長，可能也是我們的問題，沒有第一時間把正確的觀念傳達給他們，這

次因為疫情他們比較晚開始基訓，所以時間也比較不夠，這次也算是給自己的一個考驗也能
明白老師當初帶我們的辛苦，很感謝那些老師們的教導，下次希望自己越來越好。

汽三1　陳盛宇
在新生的基訓期間，當輔導學長最重要的義務就是要教好學弟，要將心比心，每個人進

來的時候都是無知的心態，所以學長要好好的教導他們，才可以在學校和公司擁有好的表
現。

如今自己成為了輔導學長，更要好好的教導學弟，這是一種傳承，讓中山的每一屆學弟
都能在未來的路發光發熱，成為職場的頂端。

雖然有時學弟的無知心態，會讓這個工作十分疲倦，但就是這樣才要好好的去教導學
弟，這就是輔導學長的工作，當輔導學長沒有什麼期待，就是希望每個學弟在未來的路上能
夠有好的前程。

汽三1　黃意文
堅持自己的想法，挑戰別人的看法，別忘了自己的初衷在哪裡，進來基訓班就注定不平

凡了，我對你們的選擇感到非常驕傲，給我一個傳承的感覺，心安理得。
從你們進來教室那一刻，我們就知道你們一定可以撐過這一段時間，面試也過了，有的

人雖然沒上公司，有點小失望，但是你們也不要失落，反而自己要不要換跑道，想要不要轉
別的學制?繼續自己的未來路，學長勉力有上公司的，希望有上公司可以持之以恆為校爭光，
為班上得到一個好的風氣，告訴下一屆你們的豐功偉業，也對學長一個榮譽跟交代。

汽三1　許文遠
日子過得飛快，一轉眼就來到了三年級，看到學弟彷彿就看到兩年前的我，青澀的模

樣，懵懵懂懂的樣子，但我相信經過這幾個禮拜的磨練，一定會有所成長與進步。
我的訓練方式是:「在對的時間做對的事」，該嚴謹的時候嚴謹，該放鬆的時候放鬆，

可能我是過來人我了解他們的心態，但強度與要求會循序漸進，該要求的還是會盡力要求。
「未來掌握在自己手上」，自己的未來自己努力，我希望學弟們將上公司工作視為一種

榮耀，盡力的維護中山的美譽；態度也決定一個人的高度，用努力來提升自我的價值，學
弟，加油吧!

輔導 學長 姐的 甘苦 談
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108學年度第2學期性別主題創意書籤競賽結果

班　　級

資訊二乙

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

普通三丙

機電一甲

機電一甲

機電一甲

班　　級

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

餐飲二丙

汽修二智

學　號

713040

717126

717149

717125

618080

811325

811312

811318

學　號

717145

717142

717120

717119

717109

717111

717110

732023

姓　名

王敬富

馬韻涵

蘇姿靜

翁敏瑜

許喬雯

黃明倫

邱駿諭

陳永慶

姓　名

鍾宛芸

楊秀惠

俞若翎

邱鈺琳

宋佳玲

卓于翔

李芝逸

張簡欣祐

獎　項

特　優

特　優

優　等

優　等

優　等

優　等

佳　作

佳　作

獎　項

佳　作

佳　作

佳　作

佳　作

佳　作

佳　作

佳　作

佳　作

性別主題創意書鐵競賽

 

上學期輔導處辦理性別主題創意書籤競賽，鼓勵同學們增進對生活中性別現象的觀察力，並建立正

確的性別平等觀，此次競賽，同學得結合自身對生活中性別現象的觀察，透過標語及圖像將其呈現出

來；從此次參賽作品中，看見同學們運用創意巧思，把「性別平等」相關概念結合自己的理解與詮釋，

不僅創意十足，也具體地把性別平等的意涵表達出來。

「性別平等」不只是一個口號，更是一種生活態度的展現，透過每個人不斷地生活實踐，成就在我

們的社會中。

看完這些作品，你準備開始「性別平等」了嗎?

   餐飲二丙

馬韻涵
資訊二乙

王敬富
餐飲二丙

蘇姿靜
餐飲二丙

翁敏瑜
機電一甲

黃明倫
普通三丙

許喬雯

優等特優


